
美國現
在最要命
的就是失

業率高居不下、經濟復甦乏力，及
由此衍生出來的社會不穩定、民眾
對政府強烈不滿。按常理，無論是
共和黨或者是民主黨，都應該最大
限度地保護美國經濟復甦基石，放
下歧見、共同奮鬥，努力促使有效
復甦，否則所有口號都是空談。然
而「大選」已經扭曲兩黨候選人的
思維，他們提出的復甦「處方」竟
完全針鋒相對、互相攻擊，一個往
東、一個往西，產生的合力正好等
於零，顯示「美式選舉」已經徹底
擊碎經濟復甦的共識和基石。仔細
推敲政客的粗魯狂言，可以感覺到
美國的經濟復甦路途將會有多艱
難。

羅姆尼抨擊奧巴馬「任職期間
增加的債務相當於所有前任總統
之和」；「就業人數比其上任時
還要少」；「將經濟帶入深淵，
無論怎樣掩飾，都不能擺脫被踢
出白宮的命運」。羅姆尼的競選
搭檔瑞安首次露面的第一件事，
就是攻擊、侮辱奧巴馬，直言

「只有羅姆尼才可能為大眾創造
就業崗位」。眾所周知，冰凍三
尺非一日之寒，美國之所以那麼
多人失業，是華盛頓熱衷於戰爭
等系列錯誤決策的結果，這其中
有小布什的「功勞」，也有奧巴
馬的責任；但不管誰當選，就業
都是美國民眾和政府的心病和難
題。難怪奧巴馬反擊說，「如果
讓羅姆尼當選，美國經濟將再次
陷入災難」。

無共同語言續互相攻擊
總統大選是美國最高級別的選舉，但候選人

相互攻擊的「論理之簡單、論點之荒唐、論據
之勉強」的確令人作嘔。無論是哪裡的選舉，
候選人互相揭短雖然常見，但如此露骨並不顧
後果則非常罕見，從這個角度說，美國的經濟
未來比歐元區更加危險和暗淡。經過一輪外交
策略的互相攻擊後，兩黨候選人不得不言歸正

傳，回到困擾政府和民眾最關注的經濟課題上
來。奧巴馬近日專程到經濟重災區、失業率高
居12%的內華達州，會見深受房貸禍害而至今未
能擺脫命運的屋主，承諾政府將給予有力幫
助，並開出「民眾不會因還貸而失去自己房產」
的空頭支票。

奧巴馬在上一次競選時就向選民承諾「創
造更多的就業機會、幫助民眾找回失去了的
保障」，但4年後的今天唱的是同一曲。奧
巴馬上任時的聯邦債務是11萬億美元，經
過近4年的運作，到目前債務總額則是16萬
億美元，一任未完，債務卻猛增了五成；

「公共部門債務」也從2008年的6.3萬億美元
猛增到11萬億美元，增長幅度幾乎翻番。面
對龐大的赤字和債務，羅姆尼說：「目前的
經濟形勢非常困難，都是奧巴馬錯誤政策造
成；只有讓共和黨正確領導，失業民眾才能
重新獲得工作，保住美國領先經濟強國的地
位。」

「講大話」令民眾相當反感
羅姆尼攻擊奧巴馬的經濟策略時說，如果讓

奧巴馬繼續執政，美國經濟將「更糟糕」、衰退
將「更持久」。按照羅姆尼的說法，奧巴馬的經
濟政策既損害美國經濟，也禍及民眾就業，讓
美國看不到未來；「以美國從沒有先例的速度」
花掉納稅人的錢，「增加的債務相當於所有前
任總統之和」。面對羅姆尼咄咄逼人的態勢奧巴
馬說，「克林頓任期結束時政府的財政獲得盈
利，小布什上台後，不僅盈餘迅速消失，而且
局勢急轉直下。主要原因是小布什的減稅政策
和發動了兩場戰爭。

小布什上任時在國會演講時表示，他未來8年
的執政，將使財政盈餘達到5.6萬億美元。但離
任時，國債卻從5.7萬億美元增加到11萬億美
元，與小布什的盈利預計相差11萬億美元。面
對奧巴馬和羅姆尼越來越不像話的相互攻擊，
百姓和媒體都極為反感。「大話」講得太多
了，已經導致媒體開創了新的欄目以滿足民眾
的要求。著名媒體《坦帕灣時報》在「政治實
記」(PolitiFact)專欄特別展開「誰在講大話」的評
估和跟蹤，結果發現雙方都在「講大話」，「大
話」程度甚至「錯得相當離譜」。《華盛頓郵報》
的「事實核查」(Fact Checker)對兩候選人的言論
進行追查和分析，結論是「候選人所講的只有
極小部分是真話，而兩個候選人的互相攻擊頻
率則旗鼓相當。
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香港有兩家電力供應商，一是中電、另
一是港燈，兩家電力商皆在香港存在已
久，是百年老店。因為電力供應是壟斷性
公用事業，因此電價向來受到監管，政府
與兩電通過簽署合約的形式來監管，合約
裡列出兩電電費的計算方法，這種監管方
式已經進行了許許多多年，由港英時代至
今日的特區時代皆如此。早期，因為通脹
率較高，因此，政府給予兩電的投資回報
率高達15%，2008年政府與兩電重新談判
新合約的結果是：回報率大幅下降至
9.99%，低過10%，當時負責談判的政府
問責官員自認是了不起的成就，把兩電的
回報率由雙位數拉低至單位數。

兩電電費的計算模式相當複雜，考慮了
資本投資回報率，考慮了營運成本，包括
燃料成本，而且還設有一個特別戶口，當
兩電錢賺太多時，超越應得的回報率不必
馬上減電費，而是將多賺的錢存入這個特
別戶口，將來賺錢少了，達不到應得的回

報率時，可以由特別戶口取錢出來補充，
因此，一般市民也不容易看到兩電的真正
營運狀況，只能依賴政府官員的監察。過
去很長的時間裡，政府官員與兩電高層

「合作愉快」，基本上政府官員較少對兩電
提出來的電價調整方式有異議，因為一切
皆是合約所規定的，或者說，是政府官員
有很強的合約精神，當然，沒有一次兩電
加價時能無風無浪地通過，民間必有一群
逢加必反的人站出來反對，對老百姓而
言，沒有人願意看到加電費，因此反加價
成了政客們的本錢，不論是反對派或是建
制派的政治人物，沒有人會支持兩電加
價，幾乎百分百的立法會候選人皆反對兩
電加價。在立會一面倒反加價的客觀情況
之下，今年年初時任特首的曾蔭權公開反
對中電的大幅度加價的建議，後來中電自
己修改加價的幅度，大幅調低加價幅度，
但是，中電發言人明確地表示，未來的日
子，中電必再大幅要求加電費，理由是燃

料成本即將大幅上漲，燃料成本上漲的一
個原因是為了環保，即用天然氣為燃料。
許多人開口閉口講環保，但卻迴避環保不
是免費的，我們是得為環保付錢，人人支
持環保但反對加價。

官員應堅守法治
新任環保局局長黃錦星日前公開說要兩

電在今年十月前提交的加價建議中，考慮
到香港各階層的感受。

我認為黃錦星是不應該說這種話，兩電
做生意的目標是賺錢，在合約允許的條件
之下賺錢。兩電的投資者及全世界想到香
港投資的人之所以看中香港，就是因為香
港是一個守合約精神的法治城市，做生意
不是搞政治，議員可以大大聲反對加價撈
取政治本錢，選民冷眼旁觀，心中有數，
但是問責官員要堅守的第一原則是法治，
是合約精神，不該是嘩眾取寵，與逢加必
反的人大合唱。

以合約精神審視兩電加價

在今屆立法會選舉中，不少反對派中
人都偽裝出獨立的樣子，以所謂獨立候
選人或一些名不見經傳的團體名義參
選，其目的不在取勝，而是以獨立的面
具誤導市民，在選舉論壇上擔當反對派
打手，與反對派互扯貓尾。在日前的九
龍東選舉論壇上，報稱代表「香港弱勢
社群互聯會」出選的「無黨派人士」嚴
鳳至正是這一類人。

嚴鳳至在選舉宣傳上自稱是「無黨派
人士」，是公然的說謊。嚴鳳至多年來
一直熱衷參與社運，與反對派政黨關係
極為密切，是公民黨、社民連、人民力
量等激進反對派核心義工。在公民黨與
社民連發動「五區公投」期間協助兩黨
策動「公投」；及後在黃毓民、陳偉業
的邀請下到人民力量工作，其間她亦有
受聘於當時仍在人民力量的任亮憲，主
理「維園行動」工作。在去年她曾參與
區議會選舉，僅得470票落敗，但她一
直得到人民力量支持。這說明她一直都
是反對派人士，並非是什麼獨立人士，
而且屬於最極端光譜的一群。

嚴鳳至在選舉論壇上更儼如梁家傑、
陶君行的B隊。在論壇中每個候選人都
有自己的所謂「主場時間」，可隨意提
問並要其他候選人回答，一般候選人都
會利用時間來宣示政綱或是攻擊對手。

然而，嚴鳳至竟然利用這段寶貴時間，
向梁家傑提問指有人「誤導」公民黨在
港珠澳大橋工程和外傭居港權上的立
場，並邀請梁家傑對此解釋。讓梁家傑
在其「主場時間」內繼續呃人。這是什
麼樣的辯論策略？顯然，這是早有默契
的「打假波」，借嚴鳳至的提問讓梁家
傑長篇大論的辯解，如果不是內定，怎
會如此？

再看嚴鳳至的政綱，主要有兩項：一
是反對國民教育，支持罷課罷教；二是
反對「雙非」。前者明顯與反對派的政
綱如出一轍，後者表面是反映社會的訴
求。但如果嚴鳳至是反對「雙非」，為
什麼對於公民黨這個「雙非」問題的始
作俑者竟沒有半句批評，反而不斷為其
開脫？相反在論壇上卻不斷配合反對派
攻擊建制派候選人。嚴鳳至不是代表弱
勢社群的團體出選嗎？為什麼建制派候
選人的民生政綱她沒有回應也沒有支
持，但對於屢屢與民生為敵，大開外傭
居港大門，阻停大型基建的公民黨卻如
此合拍？這說明她只是反對派的B隊，
在論壇上為反對派候選人擔當啦啦隊及
打手。

本來，她有政治立場不足為奇，但以
偽裝面目欺騙選民就不能接受。看來，
說謊呃人確實是反對派的習性。

距離立法會選舉投票日還餘下3個多星
期，選戰亦已進入白熱化階段，近日多
個選舉論壇上不時出現建制派與反對派
火花四起的對碰。然而，真正主宰各黨
派成敗的卻不在於兩陣對壘，而是同室
操戈，尤其是反對派政黨性質相同，近
年互相搶票甚至相互狙擊的情況愈見激
烈，各政黨都心裡明白唯有將盟友拉下
才可保證自身席位，就如上屆立法會選
舉社民連及今屆人民力量一樣，所不同
的是他們明刀明槍的噬咬盟友，而其他
反對派政黨卻是講一套做一套，口中強
調團結，實際卻沒有停過搶票。

過分托大用人不當
今屆立法會選舉新增了五個超級區議

會議席，令各政黨的爭逐更加激烈。初
時雄心萬丈的民協除了派出馮檢基出選
超級區議會選舉之外，還在多個選區分
途出擊，以製造所謂「風車效應」。然
而，民協很快就知道打錯了算盤，民調
顯示其候選人幾乎全線陪跑，花費大量
的資源結果連與其他反對派政黨談判的
籌碼也撈不到。更令民協震驚的是連根

據地九龍西議席也隨時不保，民協隨時
重蹈當年一席不保的覆轍。於是在最後
時刻收縮戰線，只留下「超級」及九龍
西兩隊，以此向民主黨、公民黨以至社
民連示好，期望他們能夠高抬貴手分票
民協。

然而，民協的求救卻得不到其他政黨響
應，民主黨何俊仁自身醜聞纏身自顧不
暇；涂謹申一席並不穩固，怎可能冒險分
票？儘管民協不惜自毀反暴力面具，高調
支持社民連陶君行，但試問激進的票源怎
可能會看民協上眼？不要說陶君行根本不
會買馮檢基的帳，就是他要分票也難以要
支持者轉投馮檢基這個立場搖風擺柳的政
客。而公民黨今屆野心勃勃，更不可能借
票，只剩下一個剛脫離了公民黨的司馬
文，但可以為民協提來多少選票呢？對大
局根本難起作用。馮檢基也知道現在選情
嚴峻，近日大打告急牌，不斷向外表示民
協隨時會亡黨云云。然而，如果沒有立法
會議席就會亡黨，那民協早已亡黨很久
了。不過，這種誇張的告急倒是顯示民協
是狗急跳牆。

事實上，民協弄至如此田地源於在選

戰部署上打錯算盤，一是過分托大，要
爭奪「超級區議會」議席，但黨內又缺
乏有實力具知名度人士，結果只有派出
馮檢基出選「超級」，而由黨內老將譚國
僑出選九西。然而，馮檢基靠食老本穩
守九西一席不難，但要爭取全港選票明
顯力有不逮，加上民協缺乏全港性樁
腳，如果不是李卓人、湯家驊、陳淑莊
等在去年區議會選舉中全軍盡墨，馮檢
基怎可能有機會出選？而由譚國僑出選
九龍西更是敗筆，他只具區議員之才，
論形象、學歷、資政能力尚且不及廖成
利，但由於馮的私心令他有機會接棒。
但根據目前民調，他連上屆馮檢基一半
的票源都接收不了，導致民協基本盤出
現大量流失，這說明其吸票力遠低於馮
檢基，令民協在九西變相「讓賽」。如果
民協以有學歷、年青的新人在超級區議
會試水溫，而由馮檢基留守九西，既可
坐一望二，又可收練兵之效。可惜卻因
私心自用導致排陣失當。

戰略錯誤打錯目標
二是戰略錯誤，打錯目標。從近日選

舉論壇可見，民協候選人的攻擊目標都
放在建制派之上，這表面看是理所當
然，但從爭奪票源來看卻是極不明智。
原因是現時民協在九龍西爭第五席的對
手並非建制派，而是公民黨的毛孟靜。
以九西的票源結構，除非有突發事故，
否則建制派保住兩席不難，而反對派中
黃毓民一席是雷打不動，民主黨黃碧雲
有民主黨樁腳及教協票源也較穩陣，剩
下一席就是民協與公民黨之爭。吸取上
屆被癲狗噬咬的教訓後，毛孟靜顯然已
與黃毓民議和，而黃毓民一直都不喜歡
民協，多次表示要令民協一席不保，於
是才會與毛孟靜合作，最後更不排除會
過票力保毛一席。因此，民協要保住九
西老巢，對手就是毛黃聯軍，將火力發
向建制派是浪費彈藥，捉錯用神，反而
讓毛孟靜漁人得利。

其實，民協要死裡逃生也不是沒有機
會，上屆黃毓民便示範了如何由民調最
低變成得票最高，公民黨又不乏「往
績」，只要善加利用集中炮火，也不是無
一戰的機會。現在就看民協的政治智慧
了。

從近日選舉論壇可見，民協候選人的攻

擊目標都放在建制派之上，這表面看是理

所當然，但從爭奪票源來看卻是極不明

智。原因是現時民協在九龍西爭第五席的

對手並非建制派，而是公民黨的毛孟靜。

以九西的票源結構，除非有突發事故，否

則建制派保住兩席不難，黃毓民及黃碧雲

可望各取一席也較穩陣，剩下一席就是民

協與公民黨之爭。吸取上屆被癲狗噬咬的

教訓後，毛孟靜顯然已與黃毓民議和。因

此，民協要保住九西老巢，對手就是毛黃

聯軍，將火力發向建制派是浪費彈藥，捉

錯用神，反而讓毛孟靜漁人得利。上屆黃

毓民便示範了如何由民調最低變成得票最

高，公民黨又不乏「往績」，只要善加利

用集中炮火，也不是無一戰的機會。現在

就看民協的政治智慧了。

民協譚國僑的對手是毛孟靜

縱觀世界各國及各地區的政府班
子更替，大多都有一個為期約100天
(三個月左右)的「蜜月期」，在這個
時期，社會及輿論對新班子的一舉
一動，都非常關注和期待，對其推
行的新政和表現，則用比較寬容的
態度去評論，一般都較少提出批
評。比如，美國總統奧巴馬在2009
年1月20日新上任時，美國有線電視
新聞網和普林斯頓輿論調查所18日
公佈的民調結果顯示，68%的受訪
者說，他們對奧巴馬即將就任感到

「激動或高興」。曾為麥凱恩顧問的
馬克．麥金農表示：人們會給奧巴
馬比以往總統更多的時間，因為他
們知道他要面對的挑戰史無前例。
他說：經濟危機可能會在某種程度
上對奧巴馬有益，因為他反而可以
因此從民眾處獲得更多的諒解和時
間。

新班子應對危機得當
但是，這個在世界上比較普遍的

規律，如今到了香港好像就不靈驗
了，梁先生及其第四屆特區政府新
班子更沒有這麼「幸運」，他一接
任，就受到許多困擾和放大鏡式的
挑剔及指責，令其施政舉步維艱，
分析其原因，我看不外乎來自三個

方面：
第一是香港多年來積累的深層次

矛盾的體現。眾所周知，香港社會
在近幾十年的發展歷程中，雖然總
體上成為了璀璨奪目的東方之珠，
同時也積累了一些問題。回歸十五
年來，有些矛盾正在逐步解決，但
也有一些被有意無意地掩蓋下來，
成為阻礙香港社會繼續前進的障
礙。梁先生在競選政綱中強調香港
不能再蹉跎歲月了，要大刀闊斧地
向這些問題挑戰，這就不可避免地
牽涉到利益格局的調整，引起了某
些階層和人士的憂慮和反彈。因
此，梁先生和新班子還未上任，香
港已聽到某些人士大聲疾呼要梁先
生下台。古今中外都是如此，只想
做個太平官，安安穩穩地「混」日
子，是比較容易的。如果要改革，
要發展，要向前，這在開始階段一
定會比較艱難。

第二是反對派對特區政府施政的
「為反對而反對」的阻擾。梁先生當
選之後，他籌組班子的過程就較為
不順，一波三折，尤其是政府的架
構調整方案，在反對派的強力干擾
下，沒有得到立法會的支持而被迫
擱置，令新政府無法放開手腳落實
競選政綱，一上任就可推行其發展

大計。少數激進反對派對政府高官
落區行動「如影隨形」的示威和衝
擊，也使到這些與市民接觸、傾聽
市民心聲的良好做法受到阻礙。同
樣，香港不少市民對過分衝擊行為
是給予負面評價的。

應該給新班子更多的時間空間
第三是新班子剛形成所不可避免

的「磨合」。一個新班子的問責官
員，來自不同的背景，每人都有各
自不同的性格和做事方式，好像一
支管絃樂隊，要合奏出美妙的音
樂，總要有時間多排練幾次吧。加
上香港特區政府有近百個局、署、
處等部門，共十六萬公務員，架構
及運作都相當複雜，問責官員都需
要一個了解、熟悉、磨合的過程。

儘管如此，我認為新班子一個多
月來的施政表現還是初見成效的。
在民生問題上，梁先生已經在7月16
日的立法會答問大會上，推出了五
項深得人心的措施。另外，在處理
國民教育問題上，特區政府一方面
強調國民教育有其必要性，另方面
提出可用三年時間，由學校和教師
自行選擇合適的教材而不是由政府
指定內容。這樣就既堅持了原則，
又具有相當的靈活性，讓師生自行
去根據客觀事實來分析、研究，一
些有爭議性的問題就可以在推行國
民教育的過程中逐步解決。政府這
種寬鬆而具彈性的做法，得到了社
會許多人士的認同，如果某些人還
是要以「罷課」方式來要求取消國
民教育，就顯得蠻不講理，不利本
港社會的利益。

從這些例子當中，我們應看到新
班子處理問題，有計劃、有策略，
客觀務實，進退有據，值得廣大市
民給予充分時間來期待。

落實政綱需時 漸入佳境有望

郭中行 資深評論員

藍鴻震 全國政協委員 前民政事務局局長
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行政長官梁振英及新的管治班子，不知不

覺已上任一個月有餘。面對各種政治風波，

尤其是近日的國民教育爭議，確實令不少市民對新政府施政產生

憂慮。作為一個曾在政府工作多年的過來人，我認為梁先生和新

班子在處理上述事件的策略，雖然每日都面對不同方面的難題，

但我覺得總體上處理是好的，處理問題有計劃、有策略，客觀務

實、進退有據，也產生了一定的效果。假以時日，梁先生一定能

夠落實競選政綱，帶領施政團隊，駕駛香港這艘巨輪，衝破驚濤

駭浪而漸入佳境。

說地天藍

走廊方西


